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 櫻守の会  
                            

2018年5月                           運営委員  岡 敏明 

今年も桜のシーズンはほぼ終わり、また来年の花を待つことになる。 

私は城めぐりが好きで一昨年までの10年をかけて全国の百の名城を訪ねた。今は、次の百城を目指

している。城(城址）にはほとんどといってよいほど桜が植えられており、花見の名所となっている城

も多い。もっとも百の城を訪ねたといっても必ずしも桜の頃に行っているわけではないので、一部を

除いてどの城にどのような種類の桜がどのくらいあるか把握してはいない。しかし、知る範囲では桜

の種類はやはりソメイヨシノが多く、弘前城や津山城は特に見事だが、近くでも大阪城、和歌山城、

彦根城、明石城、姫路城などには多数植えられている。ソメイヨシノ以外では、北海道松前城の八重

桜、高遠城の高遠コヒガンザクラ、沖縄今帰仁城のカンヒザクラなどが有名である。いまではこのよ

うに城に桜は付き物だが、城に桜を植えるようになったのはそれ程昔ではないようだ。江戸時代まで

は、城は基本的に軍事拠点であり、樹木が生長すると、石垣などの防衛機能が低下するだけでなく、

視界の妨げにもなるため植えられてはいない。城に桜が多数植えられるようになったのは、明治以降

に城址を公共の場として活用することになってからだそうだ。 

ところで最近のテレビや新聞の報道によれば、日本の春の風物詩となっている桜、特にソメイヨシ

ノに危機が迫っているという。一つ目の危機は、高齢化で倒木の恐れがあるため伐採されているとい

う。道路や線路に面したところが多いそうだ。二つ目は、私の城めぐりにも関係するが、城址に植え

られた桜の根が石垣を含む遺跡や遺物を壊すため、伐採されるという。わたしもそのような危機に見

舞われている、地元で「花見の島」と呼ばれている能島へ行ってみた。瀬戸内海に浮かぶ周囲 850m

の小さな無人島であるが、島全体が村上一族の城址で国指定史跡になっている。あいにく訪ねたとき

には、桜の花は散ってしまっていたが、満開の時にはさぞ見ごたえがあると思えた。ところがその桜

の伐採が検討されているのは事実のようだ。三つ目は害虫

である。中国原産のクビアカツヤカミキリが桜を食い荒ら

し枯死させているという。まだ効果的な防除法は見つかっ

ておらず、発生した場合は桜を伐採して周囲への拡散を防

ぐしかないという。しかも、このままでは何十年か先には

日本から桜がなくなる恐れがあるという。 

これは桜を愛する人にとって看過できない問題で、最悪

の事態にならないよう専門家はじめ関係者には知恵を絞っ

てほしいが、われわれもこういった桜をめぐる状況を認識

するとともに、できることからやっていきたいと思う。 
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つつじが丘ヤシャブシ伐採 

 

 

 

 

桜の園（亦楽山荘）                            加賀野 久生 

  

3月 24日（土） 晴れ  参加者 24名＋体験参加者 15名 

春本番の暖かさの下、恒例の阪神・淡路自治労からの体験参加者 15名を受け大勢で作業した。 

・桜育成  そろそろ咲き始めているかも？と期待して園内各所のエドヒガ

ンを見て廻りました。ほとんどはあと数日で咲きそうに見えましたが「開

花しました」といえるものはゼロ本。歩き回ったのに「くたびれもうけ」

でしたが、快晴の下､つつじヶ丘から今話題の宝塚北 SA をじっくり眺める

という「おまけ」が付きました。（陰山） 

・伐 採 つつじケ丘展望所近傍の谷で､上部の大きめのヤシャブシ 5 本を

チェーンソーを利用して伐採しました。自治労の 5 名はベテラン会員の指

導の下、常緑樹の伐採を実施して頂きました。帰路足がつってゆっくり下

山された方も出ましたが大変お疲れ様でした。季節も進み新しい芽吹きが

始まりましたので、ヤシャブシの伐採は当分の間中断します （濱野） 

・広場整備 2班に別れて作業しました。1班は自治労 6名を主体でトン

ネル上に当る広場の除伐を行い､武庫川への見晴らしを改善しました。他

班はトンネル出口武庫川寄り崖上に広場の開削と周辺の除伐、河原から

の道作りを行いました。後1～2回の作業で完成の見込みです。(坂田) 

・広場整備  土砂の流出を防ぐため、土を斜面の土留め横木付近に運ぶ

と共に親水広場から掘り起こしたシャガ等を移植しました。また伐採枝 3

～4本を土留め横木に追加しました。更に植樹したサクラの根元に腐葉土

を追加しました。この斜面は直射日光があたり乾燥し易いため、何回か

水遣りが必要と思われます。（吉田） 

・その他 4 月 21、22 日開催の“花と緑のフェスティバル”に出店するビニール凧用の糸巻きを､予

め用意していた巻き芯の木に凧糸を 8ｍに切って巻きつけ､200本作成しました。作成し出して 4年目

で要領を把握してきたことで効率的に作業出来､半日で完了できました。（近藤茂） 

 

4月6日（金）  小雨のち雨   参加者 12名 

 朝から小雨模様で少し肌寒く、午前中だけでもと 12名が集まりました。 

作業区分 作業場所 作業内容 人数 リーダー 

桜育成 園内外周部 ヤマサクラ開花状況点検 3名 陰 山 

伐 採 林間広場 ソヨゴ伐採 4名 濱 野 

広場整備 トンネル上 広場予定地の除伐間伐 4名 坂 田 

その他 親水広場 市支給資材の受け取り、運搬 1名 酒 井 

作業区分 作業場所 作業内容 人数 リーダー 

桜育成 園内各所 エドヒガンの開花状態見廻り 4名 陰 山 

伐 採 つつじケ丘 ヤシャブシ、枯松の伐採 6+5名 濱 野 

広場整備 桜坂下部 トンネル上部で広場整備 7+6名 坂 田 

広場整備 廃線跡入口 シャガの移植、斜面土留め改善等 3+4名 吉 田 

その他 ｴﾝﾄﾗﾝｽ広場 花と緑のフェス・ビニル凧用糸巻き 5名 近藤茂 

＜ 活 動 報 告 ＞ 

 

 

 

 

廃線跡入口斜面横木上にシャガ移植 
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・桜育成 赤松道上部からつつじヶ丘にかけての尾根沿いのヤマザ

クラ､谷奥の大ヤマザクラを見て廻りました。今年は咲くのが早かっ

たので散るのも早い様で､予想はしていたが山の上でも早々と散り

始めていてガッカリしました。谷奥からは外周路のビューポイント

候補地を検分し､林間広場・桜の尾根植樹地を経て雨が本降りになる

前に東屋に逃げ込みました。昼食後本降りの中､桜坂を下り作業を終

了しました。(陰山) 

・伐 採  朝から小雨模様であり作業内容を変更し、林間広場で強

風により幹の途中から折れていたソヨゴの伐採処理を行いました。

帰路大峰道から滝見の道に入った所に根から折れていた老木があり、

その処理を行った後トンネル上での枝葉処理の応援を行いました。 

（濵野）                  

・広場整備 川原からトンネル上展望所予定地への急な登り口に、

桜の園入口階段の改修時に出た廃材を横木に利用して階段を設置し

ました。大きな岩をステップに使おうと移動させる作業に手間取り

また、昼前からは本降りとなり作業を切り上げたので数打を設置し

たのみとなりました。次回更に上部に延伸の予定です。(坂田) 

 

4月 15日（日） 雨のち曇り   参加者 6名 

ＮＨＫの朝の天気予報では､降水確率午前中 20％､午後 10％で朝方まで雨が残るであったが､8時頃

から雨が降っているという悪天で､参加者は極端に少なく、根っからの桜好き及び奇特な(？)6名のみ

となり､10時過ぎに小雨となるまでトンネル内で待機しました。 

作業区分 作業場所 作業内容 人数 リーダー 

桜育成 園内巡回 カスミザクラ開花状況点検、周辺整備 2名 陰 山 

園路整備 周回路 桜の道東屋手前石垣補修、路面、路肩補修 4名 加賀野 

・桜育成 桜坂下辺のトンネル上で最近の整備で見通しが良くなったお陰で、カスミザクラの新たな

1本を発見出来ました。つつじヶ丘へは雨も残っている中上がるのを止めて遠くから眺めたところ 

かなり咲き出ししていた。外にも山の自生のカスミザクラも盛んに咲いていました。午後にはトンネ

ル上で桜周辺の整備を行いました。（陰山）  

 

･園路整備  

桜の道東屋手前の部分崩落している石垣を安定性のよいものに改

善(石材の大型化、積み方を傾斜化等)して補修しました。 午後

には周回路を右回りで下りながら、猪によって石が散乱したり路

面や路肩が荒らされた数箇所で園路を整備しました。（加賀野） 

 

 

 

本降りの桜坂 名残りのヤマザクラ 

 

トンネル上への仮ルートに階段設置 

廃線跡入口稲荷神社後ろのカスミサクラ 

桜植樹 

桜の道東屋手前の石垣を補修 

城ケ丘のカスミザクラ つつじが丘のカスミザクラ 
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伐採コナラの処理 ユズリハの植樹 ｺﾊﾞﾉﾐﾂﾊﾞﾂﾂｼﾞ回廊常緑樹の伐採 

 

 

4月9日（月） 曇り時々晴れ  参加者 20名 

コバノミツバツツジの咲き乱れる活動地で作業に勤しんだ。第一班は県宝谷筋での前回時間切れの

為に伐採したままの状態になっていた枯れコナラの処理を行った。作業終了後は第三班に合流。第二

班は数ヶ月前から準備をして来たキノコの丘でのヒメユズリハの苗木 6本の植樹を完了。実生の木々

に加えてこの区域が将来立派なユズリハの森になると期待している。第三班は前回に引き続きツツジ

回廊内の最近元気のないコバノミツバツツジの樹勢回復を計るべくイヌツゲなどの常緑樹の伐採を中

心に作業を行った。尚、3月24日には2メートル余りに生長したユズリハ二本をゆずり葉森の広場か

ら日当たりの良い倉庫近くに移植した。この二本は約十年前に元の場所に植樹されたのだが、周囲の

木が伸びて陽当りが悪くなってきたので市の協力を得ての今回の移植となった。 

 

 

 

3月 28日（水） 晴  参加者 19+2名 

陽光桜、荘川桜、ソメイヨシノに迎えられての活動となっ

た。会員に加え地元自治会の方 2名を加え21名での作業とな

った。午前中は花と緑のフェスティバル用の備品の準備、桜

の林床や堰堤の上面とその周囲の草刈や水場の石積みに汗を

流した。作業は午前中で終了。午後は以前より整備をして来

た花見台に移動。春霞でもやった大阪湾を背景にしての桜鑑

賞会を行った。濃いピンク色の陽光桜と白っぽい荘川桜は満

開だが堰堤の上から眺めるソメイヨシノは一部咲き。2-3 日

すれば全ての桜が満開状態となり二層の桜が満喫出来るだろ

う。花見台には家族連れ等も訪れ花見を楽しんでいた。 

 

 

 

4月 17日（火）    曇り     参加者 21名 

1 か月近くいろいろな桜が次々に咲いていましたが、今は遅いカス

ミザクラが残っているだけです。集合広場では、ヤマフジがきれいに

咲いています。天気は曇りながら汗ばむほどの陽気の中、4 班に分か

れて作業を行いました。 

1.幼稚園南斜面の草刈りと、南斜面のクズ根の掘り起し 4名 

長尾幼稚園南側斜面で､そろそろ伸び始めた草を鎌と刈払機を使っ

て刈り取りました。ついで南斜面でクズ除去のため根の掘り起こしを

ゆずり葉の森                               上田 威 

青葉台                                  上田 威 

山手台                                  岡 敏明 

サクラを背景に水場の石積み 

南斜面 掘り起こした大きなクズ根 
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満開のサクラに囲まれて 幸せ 

中央ルート東の除伐 

行いました。大きなクズは、根が深く掘り起しは大変な作業でした。 

2.桜の谷北側斜面の整備 7名 

枯れ松および密生していたソヨゴを数本伐採し､ササ・シダ・常緑

低木を伐採し､明るい林になりました。 引き続き来月も実施します。 

3.古墳広場上部西側斜面の整備 6名 

噴水広場横の株立ちした枯れ桜を伐採した後､古墳広場近くの斜

面で､常緑低木・ササの伐採を行いました。 

4.アジサイロード・風倒竹の整理等 4名 

アジサイロード側の公園の枯れ松 1本を伐採し、強風で倒れた林

の竹を伐採・整理しました。また繁茂しているヤマモモ数本の上部

を剪定（伐採）しました。 

 

 

 

4月1日(日) 晴れ  参加者 18名 

 今年は山裾も頂上も、早咲きも遅咲きもヤマザクラが一斉に咲いた。コバノミツバツツジも同様だ。 

この滅多にない機会を逃すまいと、作業は午前中で終了して午後は花見会とした。 

1.中央ルート東側の森の整備 12名 

 前回までで北西側の整備を終了すると東側が目立つので取り掛かる。数年前に作業した場所だが、

尾根沿いの日当たりの良い斜面でササ､シダと常緑樹が増えてしまっていた。広い範囲だが全員でササ

を刈りながら常緑樹を処理し、午前中だけの作業だったがすっきりした。まだ継続で作業が必要だ。 

2.ルート上のナラ枯れコナラの伐採 5名 

 まず宝松苑ルートの連絡道分岐で、前回倒していたコナラ2本を処

理した。枝を落とし､チェーンソーで玉切りし､路横にきれいにならべ､

昨秋の台風で幹折れしたアカメガシワも併せて始末した。次に大櫻 1

号の下へ移動し､県にお願いした方が良いかと迷うような大物コナラ

だったが､大櫻の直近だったので挑戦して無事処理できた。昼食後は、

森中の桜を楽しみながら、次回処理するコナラを確認して塩谷ルート

を下った。 

各班ごとに大櫻 1号から5号他の花々を楽しみながら森を巡った後、 

広場上段の育苗畑横、大櫻4号の下で乾杯し歓談した。先輩諸氏が植

えられたササベザクラ7本もきれいに咲いていた。（北谷下端の暗渠近

くにも3本ほどあるようです。） 

4月 19日(木) 快晴  参加者 20名 

 花と緑のフェスティバルの関係で週日に予定したが好天で､20 名と

多数参加頂けた。森は緑が深まり､サクラとミツバツツジに代わって､

ガマズミとモチツツジが咲き誇っていた。フェスティバルの､子供向け 

作業、輪切り用の丸太材の採取もした。 

1.中央ルート東側の整備(継続) 9名 

 生い茂ったササやウラジロを刈り払い､常緑樹を除伐し､ルート近く

は見違えるように明るくきれいになった。谷の奥下の方にはまだ薄暗

さが残るが､切りがないのでこの地区の作業は今回で終了とする。 

2.ナラ枯れコナラの伐採(継続) 6名 

 今回は「宝松苑―中央」連絡道のコナラに挑戦した。足場の悪い場

所でコナラ4本を処理し､周辺の常緑樹を除伐した。最後に高い枯れ松 

武庫山の森                               岸本 英邦 

ご神木北側斜面 
伐採した枯れ松の処理中 

ナラ枯れコナラの玉切り 
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ナラ枯れコナラの伐採 

を伐ったが､掛かり木になり処理を次回に繰り越した。地図に載せて 

いる連絡道なので､コナラ伐採が終わり次第､路肩補強などの整備をし

てルート標識も取り付けたい。 

3.塩谷斜面､ルートの整備と広場回りの草刈り 5名 

 塩谷斜面に残された作業を仕上げながら登った。斜面でコブシに影

をしているセンダン伐採とモミジの枝落とし、ルート上の常緑樹の除

伐、台風被害の幹折れアオハダの処理など。終了後はコナラ伐採班に

合流した。だんだん伸びてきた広場の雑草の､目立つところだけ草刈り

した。 

 

＜ イベント報告 ＞ 

 

頌桜の碑（笹部翁建立）を訪ねて                    土井 喜夫  

 

4月11日（水） 晴れ  参加者8名 

笹部翁が桜の木に感謝する「頌桜の碑」を吉野にたてて今年は

55年になる。碑の文字が見えにくいという情報を得て碑の清掃を

計画した。清掃用具をそれぞれ持参し小一時間かけて碑の表・裏

とも清掃した。碑の表面には地衣類が付着し文字の中までへばり

ついていた。碑の後ろ地点には笹部桜が咲いていた。これは久野

夫人が20年前に寄贈した桜であることが立て札に書いてあった。

樹高7～8ｍに育っていた。 

 
花と緑のフェスティバル（ in 末広中央公園 ）                    木元 隆 

 

4月 21日（土）晴れ 22日（日）晴れ 

 宝塚市主催の花と緑のフェスティバルに櫻守の会は今年も出店。夏日の暑い中延 50名の会員のご協

力により、ブースを訪れた略1,500名の親子連れに楽しんでいただきました。、 

 体験参加型イベントは今年も子供さんに大人気。例年この部門は昼食もままならないほど多忙を極

めることから、昼食時間には一斉休憩をとる措置を始めてみました。また、丸太切り体験の児童の安

全対策としてコーンバーでノコギリ体験の場所を囲むなどの対策も試行してみました。 

 手芸品販売部門は竹トンボ製作の継者養成のため二名にチャレンジしていただいたり、他県に移住

された会員さんが精魂込めて製作提供されたピンバッジ等たいへんな数の細工物も店頭を華やかに飾

りました。手芸品の売り上げはそのほか布ぞうり、竹笛なども含めて、予定数をほぼ完売することが

できました。会員皆様のご協力に深く感謝申し上げます。 

「頌桜の碑」の清掃 

ビニール凧作り ドングリ工作 丸太切りとペンダント作り 
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日時：3月30日（金） 10：20～12：30 

場所：ぷらざこむ１ 25A会議室 

① 3/8 北摂里山活動報告会の報告 

② 3/26 FM宝塚出演（土井・酒井）報告・・・櫻守の会紹介 

③ 4/21,22の花と緑のフェスティバル準備確認 

④ 公財白鹿記念酒造博物館主催「笹部コレクション」（3/21～5/28）紹介 

⑤ 第19回櫻守の会総会（5/14）の準備 

⑥ 4/7臨時運営会議（H29年度決算・・・会計監査提出前のチェック）  

⑦ 4/16臨時運営会議（総会資料準備） 

 
第19回櫻守の会総会ご案内                         事務局 
 

日時 ：5月14日（月）13：30～ 

   場所 ：ぷらざこむ１ ２階21Ａ/Ｂ会議室 

                 会員の皆様のご出席をお願いします。 

廃線跡草刈のご案内                  運営委員 加賀野 久生 

大型連休も間近となり、草木が逞しく成長する季節となりました。本年最初の廃線跡草刈りを下記

日程で行います。会員多数のご参加をお願い致します。 

＊日時  ： 5月29日（火） 9：50（ 親水広場集合 ）～12：00 

なお、当日朝 6時 50分頃のＮＨＫの天気予報で、午前中の降水確率が 60％以上の場合は、

予備日の 6月1日（金）に行います。 

＊作業予定：  4班で廃線跡４区間の草刈を行います。 

（各班は刈払機 1名、鎌等手作業 数名、熊手等での収集1名、安全管理者１名で構成します。） 

 

 

 

羽束川は源流能勢町深山で､篠山､三田高平を経て千苅水源池に注ぐ武庫川最大の支流､今回は多田

源氏縁の深い高平を訪ねます 

日 時：平成 30年5月12日（土）       雨天中止 

集 合：9時 10分  JR三田線「三田駅」北口バス停前 

ルート：JR三田駅前（北口バス）･･･木器（バス停）－蓮華寺―高平さくら街道―つくしの里― 

高平小学前―高売布神社―阿弥陀橋―高平ふるさと交流センター観福の森（川原砦・稲荷）

―川原（バス停）･･･JR三田駅（約 10㎞・健脚向き） 

解 散：14時30分頃  観福寺（川原バス15:30発･･･三田駅 16：30着） 

参加費：100円（保険代、資料代）  申し込み：不要（当日、集合場所へお越しください） 

持ち物：弁当、飲み物、雨具など 

服 装：ハイキングできる服装、歩きやすい靴 

＊お問合せ：エコグループ・武庫川  携帯 090-7763-6763（上田） 

URL：http://ecomukogawa.web.fc2.com/ 

＜ お知らせ・案内 ＞ 

運営委員会（4月度）報告               運営委員・代表 土井 喜夫 

武庫川エコハイク第133回「羽束川（はつかがわ）」を歩く       エコグループ・武庫川 

 

 

http://ecomukogawa.web.fc2.com/
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他の多くのボランティアグループとともに櫻守の会が利用している『ぷらざこむ１』で下記の通り

第4回こむ１フェスティバルが開催されます。当会も参加・協力していますのでぜひお越しください。 

 ＊日時；5月27（日） 10：00～16：00 

 ＊場所；『ぷらざこむ１』  阪急「売布神社・中山観音」駅より徒歩８分 

なお、詳細は同封のチラシをご覧ください。 

 

 

 

 中山桜台小学校3年生への環境学習支援活動を下記により実施致します。多数の参加をお願い致し

ます。 

  ＊日時：5月17日(木）8：45～12：00  8：45に校庭集合・・・・予備日5月28日（月） 

  ＊場所:中山桜台小学校 宝塚市中山桜台 4丁目25-1 

 

 

 

入会、退会者ともありません。 

 

 

 

 

月別行事予定表  

5月 場所等 6月 場所等 

5月 1日(火） 桜の園(亦楽山荘) 6月 1日(金） ...廃線跡草刈り予備日 

5月 6日(日） 武庫山の森 6月 3日(日） 武庫山の森 

5月  8日(火） ゆずり葉の森 6月 5日(火） 桜の園（亦楽山荘） 

5月 11日(金） 桜の園(亦楽山荘) 6月  8日(金） 自然観察会 

5月 14日(月） 第19回 櫻守の会 総会 6月 11日(月） ゆずり葉の森 

5月 15日(火） 山手台 6月 13日(水） 桜の園（亦楽山荘） 

5月 19日(土） 武庫山の森 6月 16日(土） 武庫山の森 

5月 23日(水) 青葉台 6月 19日(火） 山手台 

5月 26日(土） 桜の園(亦楽山荘) 6月 23日(土） 桜の園（亦楽山荘） 

5月 29日(火） 廃線跡草刈り...予備日6月1日 6月 28日(木） 青葉台 

5月 30日(水） 会報印刷 6月 30日(土) 会報印刷 

集合時間 ：桜の園「亦楽山荘」 親水広場 9：50a.m. 武庫山の森 9：50a.m.  

他の 3活動地は9：30a.m. 

天 候  ：当日朝 6時55分 NHK TV天気予報で、兵庫県南部の午前・午後いずれかでも 

降水確率 60%以上の時は中止します。 

編集後記 

 先日（4/19～21）新潟へ行ってきました。サクラが丁度満開で、好天にも恵まれ今年は 2 度満開のサクラを

観ることが出来ました。疲れ気味での帰宅後は「花と緑」そして早速会報の編集、執筆者の皆様のご協力で何

とか間に合わせることが出来ました。（坂田） 

第4回こむ 1会フェスティバルのご案内       運営委員･こむ1会担当 岡 敏明 

中山桜台小学校環境学習支援                      喜多 康夫 

会員消息                                事務局 

＜ 活動予定 （5月・6月） ＞ 


